

Les numéraux ordinaux et cardinaux en ngəmba

Marlaine Madzodjou

Université de Yaoundé 1

Cette étude propose une description du système numéral du ngəmba, une langue bantoue de l'Est-Grassfields parlée à l'Ouest du Cameroun. L'objectif est (i) de mettre en évidence les numéraux, en se concentrant sur les ordinaux de base de 0 à 10 et leurs équivalents cardinaux. Il s'agit également (ii) d'examiner les contextes d'utilisation de ces ordinaux et (iii) de présenter les ordinaux composés et leurs équivalents cardinaux au-delà de 10. Pour mener cette étude, des questionnaires et des entretiens ont été utilisés pour collecter des données empiriques. Les résultats de cette analyse révèlent que les numéraux de 0 à 5 sont construits en utilisant des préfixes d'accord, qui souvent reflètent les classes de noms énumérés. Au-delà de 10, les numéraux sont formés en ajoutant le nombre requis à la dizaine. Par exemple, pour dire 'onze', on utilise l'expression *tfwòp mɔʔ nàɣàm*, qui signifie littéralement un ajouté à la dizaine. De même, pour dire 'vingt-trois', on utilise l'expression *tfwòp tét màɣàm ppa*, qui signifie trois ajoutés à deux fois la dizaine. Quant aux cardinaux, ils sont formés en utilisant des ordinaux précédés de l'adverbe *mbèɲtfà* qui signifie 'suivant'. Cependant, le numéral cardinal 'premier' est une exception et utilise l'adverbe de lieu *mpphyà* qui signifie 'devant', précédé du mot *ndə̀ɲ* qui signifie 'nombre, quantité, montant'. Ainsi, *ndə̀ɲ mpphyà* peut être traduit littéralement par 'le nombre de devant'.